



ELENA ROSA

La lucha contra el olvido

Nadie muere del todo mientras haya quien le recuerde. Pero no siempre es fácil luchar contra el olvido de alguien a quien no llegaste a conocer y que, además, se fue en circunstancias terribles. Pero **en ello se aplican cada día los familiares de Raimundo Domínguez, de Miguelturra, Ángel Sepúlveda, de Campo de Criptana, y Wenceslao Fernández, de Arenales de San Gregorio**, tres de los 102 ciudarrealenos que perdieron la vida en el campo de concentración de Mauthausen, ampliado desde el verano de 1938 a **Mauthausen-Gusen**, un subcampo que formaba parte del gran complejo industrial ideado para el exterminio de seres humano en Austria.

La incertidumbre que vivieron durante el tiempo en el que no supieron nada de ellos y estuvieron en el campo; lo que han podido saber de la vida absolutamente inhumana que tuvieron allí, antes de encontrar la muerte, y su voluntad de contar a las nuevas generaciones que todos ellos murieron por luchar por la democracia en España... Todo ello hace de motor y suma en el proyecto Stolpersteine, impulsado por el artista alemán Gunter Demning, que ha llegado a Ciudad Real, a través del equipo de investigación de Mapas de Memoria, con la colaboración de la Diputación provincial y varios ayuntamientos, en forma de **'adoquines de memoria' en las calles que ya están colocados en la capital, Miguelturra, Campo de Criptana y Arenales de San Gregorio.**

Los familiares con los que hablan Noemí Velasco y Carlos Díaz-Pinto, aquellos que vivieron con ellos, aunque fuese poco tiempo, y también quienes no llegaron a coincidir en el tiempo, atesoran gestos de los fallecidos, los ingredientes de aquel puchero que hacía cualquier domingo o el matiz exacto de azul de sus ojos. Ahora les sirven como talismanes a los que acudir cuando la nostalgia y la sensación de injusticia les aprieta, mientras buscan extender su huella en el tiempo con proyectos como éste que nos ocupa, esos pequeños adoquines dorados distribuidos en las calles de distintos pueblos de la provincia. **Son una buena manera de fijar de forma sólida los recuerdos no sólo de los familiares, sino también para que cada ciudadano que pase cerca de ellos, cuando nos los encontramos al paso, no olvidemos que en esas casas frente a los que se han colocado vivió alguien que podríamos ser nosotros**, con su trabajo, sus ideas, su manera de tomar decisiones, y con una libertad y una vida que fue robada en un campo de concentración.

En este semanario **también te contamos al historia de Francisco Bravo Chinchilla, un joven panadero de Santa Cruz de Mudela**, gerente de la panadería-pastelería "Aromas de la Mancha", que no ve límites en la posibilidad de hacer cada día el mejor pan desde **un pequeño negocio familiar de este pueblo del Campo de Calatrava.**

Desde el pasado 1 de marzo, este joven de 26 años se encuentra en L' Spiga D'Oro, en el pueblo barcelonés de Vilanova i la Geltrú, en una estancia internacional con Jordi Morera, el Mejor Panadero del Mundo en 2017 y panadero de Masterchef. Te lo cuenta Aurora Galisteo.

Te deseo una feliz lectura de éste y otros temas que encontrarás en nuestras páginas.

Conchi Sánchez Hernández